Si les pratiques varient entre les provinces, les territoires, et les zones rurales et urbaines, les candidats à une fonction municipale élective se présentent généralement à titre individuel plutôt que sous les couleurs de partis politiques nationaux, provinciaux, ou territoriaux. Dans certains cas, les candidats se présentent en qualité de membres de partis politiques municipaux.

À des fins de comparaison, le pouvoir que les États américains exercent sur les municipalités est sensiblement inférieur à celui des provinces et des territoires canadiens. Inévitablement, les municipalités font des pressions pour obtenir davantage d'autonomie, et les tiraillements de ce processus font l'objet en permanence de représentations et de négociations. Toutefois, le test de tout système de gouvernement réside dans la qualité de vie dont bénéficient les citoyens. D'après cette unité de mesure, le système canadien a connu des succès considérables. Le Canada a été classé au premier rang dans le monde par les Nations Unies pour sa qualité d'ensemble et les conditions de vie, et bon nombre de ses administrateurs municipaux sont considérés comme étant des modèles de comportement à l'échelle internationale.

RENFORCER LES GOUVERNEMENTS LOCAUX DANS LES AMÉRIQUES

Compte tenu du remarquable dossier de réalisations et des normes professionnelles élevées, les municipalités et les experts des municipalités de partout au Canada s'emploient de plus en plus à prodiguer une assistance aux gouvernements et collectivités locaux dans les Amériques. Tenant compte de cet intérêt, l'Agence canadienne de développement international (ACDI) soutient un large éventail de programmes dans les Amériques, comme la coopération intermunicipale, le diagnostic des villes, ainsi que la planification et la gestion par la participation. Une des inquiétudes fondamentales tient à la qualité de la vie et à la bonne gouvernance dans les collectivités aussi bien rurales qu'urbaines.

Le soutien mutuel et l'éducation au sujet des pratiques exemplaires se fait de plus en plus par l'intermédiaire de nombreuses avenues, dont le dialogue et le partenariat directs d'une municipalité à une autre. Toutefois, la principale source d'assistance canadienne pour les gouvernements locaux dans les Amériques est l'ACDI. Les programmes utilisant des crédits de l'ACDI sont élaborés avec un large éventail de partenaires. Parmi les partenaires clés du Canada, mentionnons : le Centre de recherches pour le développement international, la Fédération canadienne des municipalités, l'Institut urbain du Canada, l'Institut canadien des urbanistes, le Conseil international pour les initiatives écologiques communales, le Centre for Urban and Community Studies de l'Université de Toronto, le Centre for Human Settlements de l'Université de la Colombie-Britannique, le Groupe interuniversitaire de Montréal; Care Canada; le Centre for Property Studies de l'Université du Nouveau-Brunswick et la Fondation Abri international. Un certain nombre de maisons d'experts-conseils du secteur privé participe aussi avec l'ACDI à la mise en oeuvre de programmes à l'intention des gouvernements locaux et régionaux.

Le soutien canadien à la gouvernance locale en Amérique latine et dans les Caraïbes prend généralement les formes suivantes :